

RECIPOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franquico.  
NUMEROS SUERTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, jueves, 5 de Marzo de 1885.

N.º 1107.

¡Ojo fumadores!

Papel de Liquen Pectoral y Reconstituyente de Vidal y Valls.—Barcelona.  
Depósito en Ciudadela: D. Salvador Fábregues.  
Venta en Mahon: imprenta de EL LIBERAL.

## SECCION POLITICA

### EL GOLPE

Si nos dejáramos arrastrar por los consejos del pesimismo y fiáramos el triunfo de nuestros ideales á la profunda reaccion que producen siempre los escesos del mal, motivo de íntima alegría tendríamos hoy al ver como al cabo de tantos años de luchar por el régimen constitucional y parlamentario, intentan los conservadores destruir de un golpe conquistas á costa de inmensos sacrificios alcanzados.

No: estas conquistas no pueden desaparecer; y cuando un gobierno desatentado se empeña en destruirlas, el gobierno cae, arrastrando en la caída todo aquello á lo que está unido, porque aquí, en medio del atonismo perturbador que merma las fuerzas de los partidos liberales, queda todavía una aspiracion que los une, un pensamiento comun que los encadena, una historia escrita con caracteres de sangre que el tiempo no puede borrar, un fin que todos ellos persiguen con igual fé y con igual ahinco.

Podrán estar, y en realidad están divididos los liberales en la cuestion de forma y en cuestion de principios; serán monárquicos ó republicanos; aspirarán unos á plantear desde luego el ideal completo de la democracia, y creerán otros que todavía no ha llegado el momento de llevar á la práctica aquellos ideales; pero estas divisiones desaparecen cuando se trata de las conquistas de la libertad, de la esencia del régimen constitucional, del prestigio y de los fueros del Parlamento.

¿Peligra la libertad, flaquean los fundamentos del sistema constitucional, se menoscaban los fueros del Parlamento? Pues ya no hay antagonismos de partido, porque antes que lo que á cada uno de éstos interesa en particular, está el interés supremo de la patria; porque antes que la república y que la monarquía están la libertad y el régimen constitucional, que tanta sangre y tantos sacrificios nos ha costado en lo que va de siglo.

Ahora bien: no contento el gobierno con atentar diariamente contra la libertad, hasta el punto de habernos hecho retroceder á los últimos años del reinado de doña Isabel, se ha propuesto anular la re-

gia prerrogativa y ha atentado contra los reglamentos del Congreso, dirigiendo de esta manera golpes tremendos al régimen constitucional y á los fueros del Parlamento.

Las crisis parlamentarias son en la práctica imposibles en España, por el falseamiento del sufragio: no queda otro medio para el juego de los partidos que las crisis constitucionales, por disentimiento entre la corona y sus consejeros, crisis peligrosas porque no siempre el poder moderador, desposeido del órgano que más legítimamente debe representar la opinion pública, acierta á conocer los verdaderos movimientos de esa opinion; pero medio que al fin y al cabo la fuerza de las circunstancias han hecho único para los cambios de política. Los conservadores anulan ese procedimiento desde el momento en que cuando el disentimiento llega, no abandonan sus puestos para que la corona encuentre consejeros que mejor respondan á su pensamiento, y de esta manera, como se ha dicho en el Congreso, la prerrogativa régia queda moralmente anulada y el sistema constitucional profundamente quebrantado.

Y no contentos con esto, pretenden falsear el reglamento del Congreso, que es ley fundamental, pasando por encima de sus artículos, importándoles poco las consecuencias de tamaño atentado, porque para ellos lo primordial es sostenerse en el poder, aunque sea á costa de los prestigios y de la suerte de todo aquello que más obligacion tienen de acatar y defender.

Ya sabemos que esta política no triunfará y que en la lucha á que el gobierno provoca á todos los liberales perecerá el gobierno y se salvarán la libertad, el régimen constitucional y los fueros del Parlamento; pero es triste que al cabo de cincuenta años de combates y cuando ya creíamos afianzadas por completo aquellas grandes conquistas de los tiempos modernos tengamos todavía necesidad de batallar en su defensa, deteniendo estas batallas la marcha progresiva de la política nacional.

El golpe no prevalecerá, pero el daño causado será profundo, y no poca fuerza habremos de consumir para cerrar esta nueva herida que las torpezas conservadoras han abierto.

(Mercantil Valenciano.)

De El Universo:

El Obispo de Plasencia

De buen grado publicaríamos en los momentos actuales una estensa bio-

grafía del prelado placentino, D. Pedro de las Casas y Souto, pero en la imposibilidad de hacerlo, apuntaremos algunos antecedentes para ilustrar la opinion.

Sus padres, dedicados á las rústicas faenas, jamás pudieron soñar en la posicion que la suerte reserva á su hijo, el cual demostró sus dotes nada comunes y su aplicacion, distinguiéndose entre los seminaristas notables de su tiempo.

Siendo ministro de Gracia y Justicia el Sr. Bugallal, fué designado para la sede apostólica de Plasencia, vacante por defuncion del virtuoso prelado de aquella diócesis, D. Gregorio María Lopez de Zaragoza.

Se distinguió siempre el reverendo Casas y Souto por su incansable aficion á los estudios filosóficos y á las teológicas disquisiciones.

Es buen orador sagrado, y sus pláticas y sus conferencias serian dignas de encomio si no resultase en ellas el espíritu fanático, exagerado, del mas independiente ultramontano.

Polemista infatigable y de ingenio, abruma tanto el peso de sus argumentaciones como irrita el criterio de sus intransigencias.

Sus diocesanos todos le admiran y respetan, pero tienen para él palabras, acaso duras, mas no destituidas de razon por las exageraciones de su carácter.

Hace poco tiempo los periódicos daban la noticia de que una comparasa de estudiantes placentinos se acercó á su palacio en demanda de socorros para las victimas de los terremotos de Andalucía, y no solo no obtuvo buen éxito en su demanda, sino que mereció sus acerbas censuras, porque entiende que para ejercer la caridad no deben escitarse los banales apetitos.

Sus intolerancias han dado lugar en más de una ocasion á serios disgustos y rozamientos con el municipio placentino.

Leyendo cualquiera de sus pastorales se puede formar idea de su carácter, y especialmente en la última está retratado de cuerpo entero.

(De L. I. D.)

## SECCION DE NOTICIAS

Madrid 27 Febrero 1885.

Sr. Director de «El Universo».

Muy señor mio: El salon de sesiones del Congreso se halla estos dias poco menos que desierto. En cambio, los pasillos y los círculos donde se hace política están animadísimos. ¿De qué se habla en éstos momentos? De ese «modus vivendi» que tanto combaten los catalanes y tantos disgustos proporciona al gobierno.

Reuniones entre los ministros, reuniones entre el Sr. Romero Robledo y los diputados catalanes de la mayoría, reuniones entre los diputados de Cataluña pertenecientes á los diferentes partidos: hé aquí á lo que dá lugar el proyecto del ministro de Estado.

En la conferencia presidida por el ministro de la Gobernacion, este manifestó á los catalanes que el gobierno, en su deseo de armonizar todos los intereses y aspiraciones, habia buscado una fórmula de transaccion respecto al «modus vivendi».

Consiste aquella fórmula en retirar el proyecto para dividirlo en dos. El

primero comprendería unicamente la concesion del tratado de la nacion más favorecida á Inglaterra, y el segundo la autorizacion para el arreglo subsidiario.

El ministro de la Gobernacion exigia dos cosas á los diputados reunidos bajo su presidencia: que no combatieran el primero de estos proyectos, que debería aprobarse inmediatamente á cambio de la promesa de que el segundo no llegaría á discutirse, y que estas bases fueran aceptadas por todos, pues en otro caso el gobierno estaba dispuesto á sostener el proyecto presentado.

Después de esta conferencia se reunieron los diputados catalanes ministeriales con los de oposicion, y aquellos manifestaron á estos que en la cuestion de que se trata se separan del Gobierno.

Las cosas que en esta reunion se digeron en contra del gobierno no son para repetidas; se pronunciaron á puerta cerrada, y no es caso de lanzar á la publicidad lo que en momentos de desesperacion pudo ocurrírseles á los diputados de Cataluña.

Acuerdos no hubo ninguno, ni era fácil que los hubiese, puesto que después de dos horas de discusion se vió claramente que cada cual seguía cada vez más aferrado á sus opiniones.

En el Consejo que ayer como jueves se celebró bajo la presidencia del rey, quedó firmado el decreto nombrando al Sr. Terrero capitán general de Filipinas, y otro mandando que el Sr. Pidal se encargue del ministerio de Gracia y Justicia mientras dure la enfermedad del Sr. Silvela.

Se esperaba que el Sr. Cos-Gayon llevase al Consejo el presupuesto; pero no ocurrió así, pues parece, segun dice un periódico, que habrá que esperar hasta el juéves próximo para obtener el decreto del monarca autorizando la presentacion del aludido proyecto, y no será posible llevarlo á las Cortes hasta el fin de la semana próxima.

Dícese que el déficit asciende á la enorme suma de 80 millones, y que por de pronto se confiesa por el ministro un déficit de 40 ó 50. Tambien se asegura que el señor Cos-Gayon aumenta la contribucion industrial y la territorial á pretexto de englobar en ellas el producto del impuesto de la sal que se suprime.

Valientes proyectos los del Sr. Cos-Gayon.

Y no hay más noticias que merezcan la pena de ser consignadas en esta carta.—El corresponsal.

Noticias de Marina

Se ha ordenado se haga la recorrida de la fragata «Carmen», aplicándole todos los operarios posibles del arsenal.

Ha sido aprobado el proyecto de buques guarda-costas torpederos del ingeniero Sr. Tallerie, y se ha dispuesto se remitan al ministerio los datos de los materiales necesarios para la construcción del casco.

Se han pedido á Filipinas noticias detalladas de los trabajos efectuados por la comision en Sabig y se han dado instrucciones para los que se

han de llevar á cabo en la construcción de aquel arsenal.

El capitán de navío de primera clase D. Juan Romero y Moreno ha sido propuesto para el cargo de secretario del Consejo supremo de Guerra y Marina.

París 28.

Hoy cumple ochenta y tres años Victor Hugo.

En el Hotel Continental se ha celebrado un solemne banquete, al que han concurrido las más altas eminencias de la literatura, de la política y del arte. Los brindis han sido entusiastas y encaminados á la glorificación del gran poeta. Victor Hugo habló también, lleno de visible emoción.

Durante todo el día ha habido en casa del poeta un no interrumpido desfile de diputaciones. Cada una de estas tenía un discurso que pronunciar y una corona que depositar en casa de Victor Hugo. Los vivas han sido incesantes.

A la hora en que telegrafio, los salones del poeta están abiertos á la inmensa muchedumbre de personas que acuden á saludar al héroe del día.

El «Gil Blas» ha publicado un bello número que es una apoteosis de Victor Hugo.

Berlin 26.

Hoy se ha verificado el acto de la clausura de la conferencia internacional del Congo.

Con este motivo, el príncipe de Bismarck ha pronunciado un discurso manifestando que veía con suma satisfacción que se había llegado á un acuerdo.

Resumió después el programa de la conferencia.

Aplaudió el espíritu levantado y conciliador que ha presidido las negociaciones.

Indicó que el nuevo Estado del Congo era un apoyo firme para sostener la obra de la conferencia.

Dió gracias en nombre del emperador á los plenipotenciarios que han tomado parte en las deliberaciones del Congreso internacional.

Contestó á este discurso el señor Launais, dando las gracias al príncipe de Bismarck en nombre de la conferencia.

Añadió que una gran parte del éxito de esta debese al príncipe de Bismarck.

Volvió éste á hacer uso de la palabra anunciando que la asociación internacional del Congo se había adherido por completo á las resoluciones tomadas.

Inmediatamente después se firmaron los catorce documentos del convenio y se levantó la sesión.

El coronel Strauch, representante de la asociación del Congo, fué unánimemente felicitado por los plenipotenciarios.

Alejandro 27.

Se teme que la guarnición de Kasala se vea obligada á rendirse por falta de víveres y municiones, á pesar de su reciente victoria apoderándose de Filik, cuartel general del jefe sudanés Mussa.

Londres 27.

Cámara de los Comunes.—El primer ministro Gladstone y Carlos Dilke declinan toda responsabilidad en el acto de Italia de ocupar á Massuah, pero añaden que existe una estrecha amistad entre Inglaterra é Italia y que desean que sea todavía mayor.

Aseguran que las relaciones son excelentes entre Francia y la Gran Bretaña.

Esta noche continuará en ambas Cámaras la discusión de la proposición de censura.

Cámara de los Lores.—Lord Salis-

bury pronuncia un violento discurso contra la política del Gabinete.

Sostiene que esta se empeora de día en día.

Lord Northbrooch rechaza las acusaciones del jefe de los conservadores y afirma que el gobierno tiene una política fija y concreta para el porvenir.

Declara que, según las instrucciones enviadas al general Wolseley, el gobierno desea que se establezca en Khartum un gobierno sólido apoyado por jefes bastante fuertes para afirmar la seguridad en el Valle del Nilo.

También desea que estos jefes sean retribuidos por el gobierno egipcio.

Nueva York 26.—(por el cable directo).—Continúan las negociaciones entre España y los Estados Unidos para prorogar hasta el 18 de mayo de 1886 el período para la ratificación del tratado de comercio hispano-americano.

### Correo de hoy.

De «La Crónica de Cataluña».

Madrid 1.º de Marzo.

Nada de particular.

Es domingo, hace muy mal día y en el salón de conferencias no hay media docena de personas.

Si pusiera aquí término á mi carta, tengan la seguridad los lectores de la «Crónica» que lo hubiera dicho todo, sin faltarle ni una palabra.

El telégrafo, que es el competidor del correo, habrá dicho ya á ustedes el incidente que se promovió ayer á última hora en el salón de sesiones del Congreso. El Gobierno esperó á presentar el nuevo dictamen del «modus vivendi» hasta que no hubiese diputados para enterarse. Pero las oposiciones no quisieron que saliera á luz envuelto en las sombras del misterio y aguardaron su presentación. No bien se hubo leído, el señor Sagasta formuló una enérgica protesta. Veremos lo que sucederá mañana, si como se cree, empieza la discusión.

Como en correspondencia separada recibirá la «Crónica» el nuevo dictamen, escuso copiarlo á continuación. En cambio reproduzco la enmienda que mañana se presentará y será apoyada oportunamente por el diputado izquierdista señor Montilla.

Dice así:

«Se autoriza al gobierno para honrar ó prescindir de la segunda autorización del primitivo dictamen.»

Según mis noticias, lo único que se pretende con esa enmienda es saber como votan los diputados catalanes.

Hoy ha celebrado una conferencia con el ex-ministro de Ultramar don Gaspar Nuñez de Arce, uno de los individuos más caracterizados de la embajada inglesa en esta Corte. Lo primero que le ha dicho es que se alegraba de que los compromisos con Inglaterra no se respetasen en la forma convenida entre M. Morier y Elduayen, pues así quedaba en libertad la Gran Bretaña de no acceder á nuevas negociaciones, una vez aprobado el «modus vivendi».

No creo que perdamos en ello gran cosa, pero aun perderíamos menos, si ni el «modus vivendi» se aprobase.

En estas cuestiones opino exactamente como el ilustre poeta don Ramon de Campoamor, quien, á pesar de ser diputado ministerial, tiene criterio propio y lo demuestra á cada instante, sin subordinarlo al criterio de los ministros.

—Yo—dice Campoamor—no solo no haría el «modus vivendi», sino que votaría con gusto un proyecto de ley concebido en los siguientes términos.

«Artículo único. España no tendrá relaciones de ninguna clase ni celebrará tratado alguno con Ingla-

terra, mientras Gibraltar no sea nuestro.»

Pero ya que esto no pueda ser, creo que al menos, deberíamos ser más cautos en lo de tratar con naciones como la inglesa, cuya competencia no es posible sostener bajo ningún punto de vista. Todo el mundo se agita para obtener rebajas en los aranceles y nadie hace en cambio lo más mínimo para poner al país en condiciones de desearlas ó de no temerlas.

¿Cuándo pedirá algún diputado y concederá el Gobierno, exigiéndolo á las compañías, la rebaja en el transporte de los ferrocarriles? Me consta, y puedo citar la fábrica á que aludo, que el casino de San Sebastian pidió precios á una fábrica de ladrillos establecida en Valladolid y á otra de Paris. Resultaron ser tan buenos y más baratos los españoles; pero como el transporte de Valladolid á San Sebastian era mayor que de Paris, el casino español de la capital de Guipúzcoa ha optado por los ladrillos franceses.

¿Es así como quiere el Gobierno y como quieren los libre-cambistas que sostengamos la competencia con los productos extranjeros?

Mañana se elejirá al señor Serrano Alcázar, cuarto vice-presidente del Congreso.

Mañana... ¡Dios sabe lo que ocurrirá mañana!—T. J.

### Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 2. 6 t.

Lisboa.—El «kermesse» organizado por los periodistas portugueses en el Paseo de la Estrella, á beneficio de las víctimas de Andalucía, ha estado sumamente concurrido. Las señoras han vendido los billetes de la rifa de los objetos y obras de arte. Había tiendas lujosas de mucho capricho. En la tienda de imprenta se han vendido los periódicos portugueses dedicados á España, poesías y obras musicales.

Un coro de 150 alumnos de las escuelas municipales ha cantado himnos. En la tienda de flores llamaba la atención una magnífica colección de camelias.

Por iniciativa de los estudiantes se verificará el domingo otro «kermesse» en el Jardín Zoológico.

Las cantidades recaudadas en Portugal para socorrer las desgracias causadas por los terremotos de Andalucía, ascienden á cerca de un millón de reales.

Madrid 2, 6-45 t.

Hablando del meeting libre-cambista, dice «La Epoca»: «A pesar de tan digna y constante solicitud, no convencerán á nadie de la virtud de sus ideas.»

París 2, 9-25 n.

Londres.—A petición de lord Granville, la Cámara de los Lores ha tomado en consideración el mensaje de la Reina Victoria en que se llama á las armas á las reservas.

M. Gladstone, á causa de hallarse indispuerto, no ha asistido á la sesión de la Cámara de los comunes celebrada esta noche.

Berlin.—Después de un discurso del príncipe de Bismarck, el Reichstag ha aprobado casi por unanimidad el crédito pedido para Cameroon.

Con motivo de la publicación del «Libro Azul», «La Gaceta de la Alemania del Norte» pone de manifiesto el modo de obrar del gabinete inglés que califica de insólito, publicando conversaciones puramente confidenciales, á fin de sembrar la desconfianza entre Francia y Alemania.

París 2, 11-16 n.

Roma.—El embajador de España

ha tenido una entrevista con el cardenal Jacobini. Mañana será recibido por el Papa.

París 2, 11'56 n.

Londres.—La Cámara de los comunes ha votado un mensaje de gracias á la Reina por haber despedido que permanezcan en las filas del ejército las tropas que debían pasar á la reserva y por haber llamado á la milicia.

Madrid 3, 1 mda.

La «Gaceta» publica las reales disposiciones destinando á la reserva al general Villegas y confirmando la suspensión del Ayuntamiento de Ripoll.

En los centros oficiales se desmiente que haya noticias relativas á haber sido desautorizado por el Papa el obispo de Plasencia.

El marqués de Molins llegó el domingo á Roma. Todavía no ha visto al Pontífice.

Se confirma que Bonachea y otros cabecillas filibusteros han sido fusilados en Cárdenas; no se tienen, empero, noticias oficiales.

París 3, 8'14 m.

Londres.—Los caballos del coche en que iba la Emperatriz Eugenia se han desbocado, cayendo muerto uno de ellos. La emperatriz no ha recibido ningún daño y sí un gran susto.

M. Gladstone esta resfriado y por esta causa se ve precisado á no salir de casa.

La columna del general Brankenburg ha recibido orden de volver á Kortí sin atacar á Abu-Hamed. Todas las tropas inglesas se reconcentrarán en Kortí, en donde aguardarán el otoño para tomar parte en la expedición que saldrá de Suakim contra Berber.

Madrid 3, 6 t.

En el Congreso el señor Planas presenta una exposición de los cereos industriales de Villafranca del Panadés; y pide los documentos relativos á las conferencias celebradas en Madrid entre el ministro de Estado y Mr. Morier.

El señor Baró continúa su discurso, suspendido ayer, recordando los discursos pronunciados por el señor Cánovas desde los bancos de la oposición en que defendiendo el trabajo nacional, decía que ante todo era español, y ahora está haciendo la causa de Inglaterra. Recuerda otro discurso del Sr. Romero Robledo en la misma época en que dirigiéndose al Gobierno del Sr. Sagasta, decía con motivo del Tratado de comercio con Francia: «Habeis enterrado el trabajo nacional, y habeis invitado á los diputados catalanes para que echen sobre su cadáver el último puñado de tierra.» y añade que ahora es cuando el gobierno ha dado sepultura al trabajo nacional. Discurre sobre el curso de las negociaciones, según los documentos publicados, y dice que la industria nacional no acusa al partido liberal sino al conservador, porque el *modus vivendi* es su muerte. Recuerda la alarma que se produjo cuando el tratado con Francia; acusa á los conservadores de que excitaron los ánimos contra aquel tratado levantando obstáculos al gobierno fusionista, aliados con los federales para conseguir su objeto.

Madrid 3, 6-15 t.

Continuando el Sr. Baró, dice no entiende como á una nación se la ofrece más de lo que pide y esta causa es la que ha producido tanta irritación en la colonia española de Inglaterra, viendo que sin necesidad se ha entregado todo nuestro arancel. Expone con gran lucidez é inmensos datos las ventajas y desventajas del convenio para nuestra producción

vinícola, calificando el convenio de el de los tres perros chicos; dice que los catalanes no se oponen á reformas económicas; pero quieren evitar transformaciones repentinas porque producen necesariamente grandes perturbaciones. Termina haciendo una brillante apología de la industria nacional y del obrero español, pidiendo al gobierno le dé su protección en vez de destruirlos. Muchos diputados de distintas fracciones felicitan al orador.

Madrid 3, 6-30 t.

El señor Laiglesia, de la comisión, contesta al señor Baró expresando que los diputados al venir al Congreso deben olvidar la región en que han nacido y defender los intereses generales, no los regionales; defiende energicamente al gobierno de los cargos que se le dirigen y niega que el convenio sea la muerte de la industria nacional, esforzándose en demostrar que el gobierno favorece altamente la producción vinícola y declarando que el gobierno ha querido y creído dar á la industria española la protección y la ayuda que necesita para su desarrollo, como lo demuestran los resultados obtenidos hasta hoy.

Madrid 4, 12-30 mda.

El nuevo presidente de los Estados Unidos creese retirará todos los tratados de comercio, incluso el español.

Los diputados cubanos reunidos ayer, discreparon respecto á la proposición del señor Alcalá del Olmo, sobre la exención de derechos á los azúcares y café, pues aceptándola los diputados de oposición, consideran los ministeriales inoportuna esta discusión en los actuales momentos.

A los presupuestos generales acompañarán el proyecto, embebiendo el impuesto de la sal en las contribuciones industrial y territorial; otro reformando la contribución territorial; otro reformando el impuesto industrial; otro sobre la extinción de la moneda de calderilla borrosa, y otro sobre los terrenos de Barcelona vendidos por los capitanes generales.

Anúnciase la pronta reunión del Directorio izquierdista que se ocupará de la fusión de los partidos liberales. Como actitud en dicho sentido se proyecta presentar una enmienda firmada por hombres de diversos grupos liberales dinásticos sobre la ley de administración, pidiendo el sufragio universal.

En algunos círculos políticos dice-se que dejará pronto el ministerio de Gracia y Justicia el señor Silveira, que desea retirarse y facilitar al señor Cánovas las combinaciones políticas basadas en la reorganización del gabinete.

Parece confirmarse la noticia de haber sufrido la última pena en Cuba cinco filibusteros incluso Bonachea.

## MAHON

A las 4 de la madrugada de hoy, ha fallecido Sor Trinidad Aguilar, tras de larga y penosa enfermedad. Dicha Hermana de San Vicente de Paul llegó á Mahon á mediados del año 1869, siendo una de las primeras que ingresaron en el establecimiento de Misericordia de esta ciudad, y ha bajado al sepulcro á la temprana edad de 35 años.

El entierro celebrado á las cinco de esta tarde ha sido muy lucido: el féretro forrado de blanco con cintas azules, era llevado por el cuerpo de serenos, cuyos individuos vestían el traje de ordenanza; á los

lados del ataud iban seis muchachas y seis muchachos, de los acogidos en el establecimiento con bandones; y las cintas eran sostenidas por dos Hermanas de la misma congregación de la difunta, y los señores Directores del Hospital Civil y Casa de Misericordia. Una comisión del Ayuntamiento presidía la comitiva, en la que formaban algunas Hermanas de San Vicente de Paul y Carmelitas, bastantes sacerdotes de esta ciudad, todos los acogidos y dependientes del establecimiento, y un numeroso público deseoso de tributar la última prueba de afecto á las virtudes de la finada. Que obtenga su alma pura, el galardón reservado á los buenos y á los justos.

El vapor-correo de hoy ha sido portador del cadáver de D. Damian de Quevedo y Fontcuberta, cuyas solemnes honras fúnebres se celebrarán mañana en Villacárlas.

La familia del difunto, ruega á todas las personas amigas y conocidas que no hayan recibido esquila de invitación, escusen esta falta debida tan solo á olvido involuntario.

En la tarde de hoy ha fallecido D. Lorenzo Seguí y Sintés padre de nuestros amigos D. José, D. Pedro y D. Lorenzo Seguí y Pons, á quienes acompañamos en el sentimiento.

La sociedad El Crédito Mercantil de Barcelona acordó repartir doce pesetas cincuenta céntimos por acción, en concepto de beneficios del último ejercicio.

Visitas.—Hemos recibido la de «El Departamento», periódico político independiente que se publica en San Fernando, y los primeros números de «El Pueblo Balear» órgano oficial del partido democrático progresista de las Baleares y defensor de la coalición republicana.

Agradecemos vivamente la atención de ambas publicaciones con las que establecemos gustosos el cambio.

Por el ministerio de Hacienda se ha declarado que no pueden concederse depósitos de las especies de consumo mas que en las capitales de provincia y puertos asimilados.

En el curso del año 84 se han descubierto diez pequeños planetas, que sumados á los ya conocidos, forman un total de 245.

Por tocar el violín.—Nuestro insigne compatriota Sarasate, se embarcará á principios de Marzo con dirección á Nueva York á donde va contratado por seis meses en la cantidad de 60.000 duros.

¡Buena complicación!—Reclamado por la comandancia de Marina de Bilbao, á solicitud de una

casa extranjera, parece que ha llegado á aquella villa, conducido por la Guardia Civil desde Santander, un sugeto complicado en cierto asunto que representa 800.000 francos.

Dice «El Departamento» periódico que se publica en San Fernando:

«Se encuentra en Cádiz D. Francisco del Castillo, que ha venido de Utrera, punto de su residencia, con objeto de ofrecer á la Delegación de la Empresa Trasatlántica un procedimiento de su invención para poner á flote el casco sumergido del vapor «Alfonso XII»; para ello ofrece garantías y exige una participación ó premio modesto en las utilidades.

Desearíamos que del exámen que debe hacerse de tan útil proyecto resulte probada la ventaja sobre los otros medios conocidos y que el señor Castillo y la Sociedad que representa vean satisfechas sus esperanzas.»

A fines del próximo mes de Marzo deben quedar ingresados en caja los mozos del actual reemplazo.

Leemos en «El Barcelonés» del martes, edición de la mañana:

El «Centro Balear», instalado recientemente en la calle de San Pablo, núm. 17, principal, 2.ª, solemnizó su inauguración, verificando anteañoche una velada literario-musical que estuvo concurridísima por personas pertenecientes á todas las clases de la sociedad.

Variado y escogido fué el programa ejecutado, siendo elogiado el acierto de la Junta organizadora de la fiesta en la elección de piezas musicales y poesías.

Después del discurso inaugural del señor presidente del «Centro Balear», don Mariano Fuster, cantaron, á tenor del programa, con suma afinación y ajuste, demostrando excelentes facultades y siendo todos muy aplaudidos, los señores Nogués, Rubí, Valenzuela, Ricart, Gelabert, y el primer tenor del Buen Retiro, señor Hernaiz, que habiendo asistido á la velada, y á ruegos de la junta directiva, cantó el ária del segundo acto de la ópera «Martha», acompañándole al piano don Miguel Bennasar, que ejecutó también la sinfonía de la ópera «Fra-Diavolo».

Leyeron poesías los señores Peñas y Casas Novas.

A las dos de la madrugada terminó la fiesta de la cual salieron complacidos todos los concurrentes, haciendo cumplidos votos por el próspero engrandecimiento de un centro que tiene por solo objeto la estrecha unión de los hijos de las islas Baleares proporcionándoles, á la vez que solaz, medios instructivos de todo género.

Pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo *Nuevo Mahón* fondeado á la una de la tarde.

DE BARCELONA

D. Juan Hédiger, Damian Quevedo y un hermano, Herni Arbinall, Estéban Ferrer, Francisco Palanca, José Caules, Romualdo Esteve y un hijo, Mateo Terres y Señora, Antonia Picó, José Costa, Jaime Moysi,

Hipólito Vidal, Margarita Garcia, Francisco Seguí, Juan Biale.

DE ALCUDIA

D. Juan Amengual, Francisco Degollada, Miguel Guarinos Margarita Beltran, Nicolás Gelabert, Margarita Reus, Miguel Cánovas, Bernardo Coll, Magdalena Martí, Antonio Albert, Bartolomé Martí, Francisco Salord, Juan Sintés y señora, Juan Tous, Francisco Castañol.

Total 34.

## BOLSA DE MADRID

4 de Marzo.

4 por 100 interior perpétuo . . . 62'300  
4 por 100 amortizable . . . 77'300  
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'800

## BOLSA DE BARCELONA

4 de Marzo.

4 por 100 interior. . . . . 62'050  
4 por 100 exterior. . . . . 62'070  
4 por 100 amortizable . . . . . 77'370  
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'500  
Banco Hispano Colonial . . . 41'500  
Crédito Mercantil. . . . . 43'000  
Banco de Cataluña . . . . . 21'000  
Acciones ferrocarril Francia. 52'000  
Id. Norte . . . . . 112'370  
Id. Orense. . . . . 25'870  
Obligaciones Francia. . . . . 63'500  
Id. Orense. . . . . 48'620  
Id. Norte . . . . . 71'250  
Id. alemana . . . . . 55'000  
Mercantil cupon cortado.

## Crónica marítima.

### Buques entrados

Día 4

De Barcelona pol. gol. «Anita», cap. D. Bernardo Seguí con 5 trip. y efectos.

### Buques despachados

Día 4

Para Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 trip. efectos y la correspondencia.

## Anuncios preferentes

### Alcaldía de Villacárlas

Hallándose vacante la plaza de suplente de sereno farolero de este pueblo, se anuncia al público para que los aspirantes a ella puedan presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento por espacio de diez días á contar desde esta fecha.

Villacárlas 2 Marzo 1885.—Juan Ludevid.

### El Interventor de la Sección Torpedista del Puerto de Mahon.

Hace saber: que estando anunciada la subasta para el día nueve de Marzo próximo de la descarga acarreo y estiba de mil toneladas de carbon Español que deben llegar á este Puerto procedentes de Gijón y obligando necesidades del servicio anticipar este acto para el día seis del mismo mes en igual hora y local que estaba anunciado, se anuncia al público para su conocimiento.

Mahon 28 Febrero 1885.—Silvestre Caja Meneses.—V.º B.º, Juan Cardona y Netto.

## TELÉGRAMAS PARTICULARES

### de El Liberal

Madrid 5, 10'15 m.

El Rey preside el Consejo de Ministros en el que se acordará que los presupuestos se presenten á las Cortes el sábado próximo.

Ha ocurrido un temblor de tierra en los alrededores de Algeciras.



EL SEÑOR DON

**DAMIAN DE QUEVEDO Y FONTCUBERTA**

Falleció en Barcelona en 30 de Junio de 1882

E. P. D.

Su viuda D.<sup>a</sup> Manuela Arau (ausente), hijos D. José, D. Damian y don Matías (presentes) hijas, hijos políticos y nietos (ausentes) sobrinos y primos ausentes y presentes, ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan asistir á la conduccion de sus restos desde su casa calle de la Iglesia núm. 14 (Villacárlos) á la Parroquia, en la que se celebrará un oficio y de allí á la última morada, el viernes 6 del corriente Marzo á las nueve y media de la mañana.

El duelo se despide en el Cementerio.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden únicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.  
El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

24 MEDALLAS DE ORO

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Cotoso.—  
Curación radical con el régimen Americano Tompson.  
Precio 40 reales.—Fácil medicación, con unos resultados

**DOLOR**

tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamación desaparece á la segunda fricción.—Está recomendado por todas las Academias Médicas de Europa y América.

Especialidad en tarjetas de visita

Imprenta de EL LIBERAL

En la misma se admiten suscripciones á obras y periódicos.

Banco de Mahon

Este Banco compra desde hoy el cupon del 4 por 100 Interior, Exterior y Amortizable del próximo vencimiento de 1.º Abril.

Mahon 2 Marzo de 1885.—El Director Gerente, J. J. Rodríguez.

Subasta

El día 20 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la casa núm. 6 de la plaza de la Arravaleta de esta Ciudad, con sugesion á las condiciones que dicho Notario tiene de manifiesto.

**ATUN (zorra)**

PEX SALAT

Véndese á 16 céntimos la tercia en la calle Portal de Mar, numero 10.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

FEES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.